

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M<sup>o</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*  
1<sup>o</sup> Joan V, 4.

San José, jueves 2 de Agosto de 1894.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## CONDICIONES.

Remitidos:—Cada centm. de columna... \$ 0-18  
Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:—Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo "

Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un mes... 1-00  
Número atrasado... 0-20

La correspondencia debe dirigirse al Administrador.

"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración:—CALLE 19, S., NOS. 153-159

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su-  
drama inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio leapi odismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XII.

## CALENDARIO.

AGOSTO.—Este mes tiene 31 días.

Jueves, 2.—**Nuestra Señora de los Angeles.** [Patrona de Cartago]. Santos Alfonso María de Ligorio, obispo, confesor y doctor, y san Esteban, papa.

## "LA UNION CATOLICA."

### La Religión y la Ciencia.

Enorgullecido el hombre con los portentosos descubrimientos y grandes adelantos de la civilización moderna, pretende bastarse á sí mismo, y en su loco desvario ostenta un desprecio insensato por todo lo que, elevándose sobre la esfera de los sentidos, nos habla de un orden sobrenatural. Más aún, poseído de una especie de vértigo, cierra los ojos á la realidad y por todas partes y en todas horas se le oye exclamar: "La Iglesia Católica es enemiga declarada de la ciencia y perjudicial al progreso." Tratan de este pretendido antagonismo, y con gran calor, en las academias, en las reuniones científicas, en los libros, en las revistas y hojas periódicas, hasta en el seno mismo de la familia, á donde parece que no había de llegar el rumor de esos debates. ¡Ah! quisieran que esa respetable Madre, que se llama Iglesia, nunca hablara. ¡Ilusión! ¡Vana esperanza! La Iglesia jamás enmudecerá.

Cuéntase que Goethe solía decir de los alemanes de su tiempo que, por espacio de treinta años, se les debía prohibir el pronunciar la palabra *sentimiento*, esperanzado de que tal vez así brotaría en ellos esta perfumada flor del alma. Pues bien, á los sabios que abusando de su ingenio alzan bandera de guerra contra la Iglesia, fuerza sería prohibirles hablar de la *ciencia*, que es nombre sagrado, y de sus derechos y conquistas, que acaso por la angustia de esta privación podrían entrar algún día en el anchuroso y augusto templo do tiene su regio trono la sabiduría.

La Iglesia, dice á este propósito un orador contemporáneo, no está en guerra mansa ni fiera con las ciencias, porque no hay ciencia, no puede haberla contra Cristo, Verbo de Dios. Palabra inefable que resuena en las profundidades de la esencia divina y cuyo eco repiten lo mismo el águila que se ciérne sobre las cimas de los montes que la avecilla que canta la creación á la sombra de una espiga de trigo; lo mismo la humilde violeta del campo que la robusta y soberbia encina de los bosques, lo mismo la partícula imperceptible que se agita en el espacio, que el astro radioso que corona la frente del firmamento.

Cristo es, pues, quien ha depositado en la Iglesia, que es hechura admirable de sus divinas manos, el tesoro valiosísimo de la sabiduría, Cristo quien la ha dado poder para custodiar en arca santa el candor de la verdad.

"Se encontraba un día el Hijo de Dios á orillas del lago de Genezaret, y dirigiéndose á un pobre pescador, le dijo: "Tú eres Pedro y sobre tí fundaré mi Iglesia; á tí entrego las llaves del reino de los cielos." Desde ese día todos le han llamado así; para el creyente es el Vicario de Cristo; para otros será quizá el antecristo. Pero es un hecho, que todos los pintores, ya sean luteranos, calvinistas ó de cualquiera otra secta, lo representan siempre con las llaves en la mano. Esa es su única riqueza, que á todas partes le acompañó. Fué tan atrevido el *pescador* de Galilea, que penetrando en la soberbia Roma, señora entonces del mundo conocido, con voz firme les dijo: "A fuera los dioses!" No les gustó á los romanos y aconsejaron á Nerón que lo matara. Este bárbaro monarca que tantos hombres había degollado, levantó una cruz y con la cabeza abajo apareció Pedro enclavado en ella. Decapitado el príncipe de la naciente cristianidad, se creyeron los romanos libres ya de él. Se engañaron. Le habían quitado la cabeza, pero no pudieron quitarle las llaves. Necesitarían haberlas hecho mil pedazos y fundido en una fragua, porque mientras existieran las llaves, existía Pedro. Esa fué la herencia que el primer apóstol entregó á Lino, su sucesor. "Voy á morir, le dijo, pero tú serás Pedro y á tí entrego las llaves del reino de los cielos." Así, aunque murió Pedro, no murió el Pastor, no el Vicario. Los súbditos de un reino temporal saben decir: ¡Murió el rey, viva el rey! Los católicos también: ¡Murió Pedro, viva Lino!

Sea que se tenga ó no fe, debe creerse que la Sede Apostólica es obra de Cristo. De otra manera es imposible explicar cómo esos enviados del Hijo de Dios penetrando á la soberbia Roma, tomaron de la mano, por decirlo así, á los emperadores, diciéndoles: "Baja de tu solio, que me pertenece, Dios me lo ha dado." Al considerar este extraordinario suceso, es imposible dejar de exclamar con las palabras de los magos de Egipto: "Aquí está el dedo de Dios." En efecto, si alguno no lo ve en el establecimiento de la Iglesia Romana, esté cierto que no lo verá en otra parte.

Establecido el cristianismo, desde ese momento, Roma fué el faro majestuosamente levantado sobre las siete colinas en que se extiende la ciudad, fué el seguro norte y eficaz consuelo para los que navegan en el oscuro y tormentoso mar de la vida en busca del puerto de la verdad.

La historia de todos los pueblos está de acuerdo en confesar que antes del cristianismo no había religión cierta, que no se gozaba de libertad.

pues estaban sujetos al dominio de emperadores tiránicos y que todo era sangre, horrores, desolación.

Se aplaudía la poligamia, el despotismo, la esclavitud, ese tremendo *ay del vencido!* el derecho de vida y muerte, la degradación de la mujer, privada de su derecho, no sólo como madre y esposa, sino también de su dignidad racional, de su misma personalidad humana, convertida en un instrumento de placer y capricho, en una cosa. . . . Mas, al ecó de la sublime doctrina del catolicismo se conmovió el orbe, un profundo estupor embargó á los *sabios* del mundo, y el paganismo asombrado no tardó en ver la transformación de las masas; á pesar de todas las potencias visibles é invisibles, á pesar de la refinada malicia de los hombres y del furor de los demonios, la religión cristiana se establecía en Atenas y Roma; y en toda la tierra principian á florecer las virtudes evangélicas, dejando atónito á ese mundo vil que se arrastraba de hinojos con el incensario de la idolatría en la mano, ante los ojos de millares de impuros y fantásticos dioses del olimpo; y los que no supieron romper sus cadenas saliendo del lodazal de los vicios y de las sombras del error y de la muerte, vieron á su pesar la metamorfosis que se operaba en sus mismos conciudadanos, parientes y amigos, al influjo de la fe y enseñanza católica. Con estas dos principales armas la Iglesia levantó con asombro, como el fénix renaciendo de la cenizas, el majestuoso edificio, no solamente religioso, sino también el edificio social y el edificio político de las nuevas generaciones, logró grabar la idea del Hombre-Dios en todos los corazones, hacer después arrodillarse á la humanidad entera al pie de sus altares, y levantar, por último, sobre todas las cabezas el código santo é inmortal que empezó á regir el mundo. Desde esta fecha la luz que nos alumbra, el aire que respiramos, la tierra que huellan nuestras plantas, son absolutamente cristianos, impregnados del aliento divino y de la sangre regeneradora de Cristo.

Nos complacemos en reproducir la siguiente composición poética de un amigo nuestro, que hoy se distribuye impresa en la ciudad de Cartago.

A LA SANTISIMA VIRGEN DE LOS ANGELES.  
en su día.

Yo te saludo, á tu bondad rendido,  
Virgen excelsa, Reina celestial:  
Y saludo á Cartago bendecido  
Donde amante y piadoso has instituido  
Tu solio maternal

Oh! yo contemplo en tu santuario hermoso  
La ancianidad postrada y la niñez:  
¡Cuán consuelo y gratitud y gozo,  
Llena el alma de un misero que ansioso  
Eleva á tí su prez!

Hoy dedico á tu amor mi pensamiento,  
Hoy grato y ferrososo vuelvo á tí.  
Madre bendita, que me das aliento,  
Yo invoco sin cesar tu valimiento,  
¡Acuérdate de mí!

Por eso escucha esta plegaria mía.  
Que hoy quiero en mis estrofas expresar,  
El vivo amor que siento en este día,  
Tu ternura y bondad, dulce María,  
Estrella de la mar!

¡Reina del orbe, luz que lo ilumina,  
Gala del cielo, fuente de virtud,  
Fuente de gracia, emanación divina,  
Plácida, más que aurora matutina,  
Madre de amor, salud!

¡Oh cuán dulce y risueña es tu memoria,  
Ya me contriste ó no, la adversidad!  
Huye mi pena al recordar tu gloria;  
Que eres mi dicha y celestial victoria,  
Mi norte y claridad.

¡Quisiera elevarme hacia la altura  
De tu gloria, la angélica legión;  
Más si no aquí abajo en la amargura  
No deseches siquiera, Virgen pura,  
Mi fervida oración.

Recuerda que humillado y á porfía,  
Tu benéfico auxilio reclamé:  
Escucha mis clamores, Madre mía:  
Recuerda que en el llanto ó la alegría  
Rendido te invoqué.

No olvides, no, que mi enemigo ensaya  
De tí arrancarme, en su letal furor;  
Tú serás contra su horda la muralla.  
Y tú en mi ruda y postrimer batalla  
Confunde á mi opresor.

Perdona, oh Virgen, si cantarte quiero  
Tan lleno de maldad mi corazón:  
Que yo vivo en un mundo lisonjero,  
Do el camino seguro y verdadero  
Me eclipsa la ilusión.

Mas eres tan amante y compasiva,  
Que de mi alma esa sombra apartarás:  
Tú que ves mi congoja desde arriba,  
Desá hueste del mal que me cautiva  
¡Oh! tú me alejarás.

¡Ay, oh Madre, al que marché perdido  
Que á tu gremio regresó después,  
¿Qué yo soy ese hijo pobre y desvalido,  
Yo me acojo á tu manto arrepentido,  
¡Recíbeme otra vez!

Tú eres la casta celestial Princesa  
Que honra y consuelo á los mortales dió:  
Tú el prodigio inefable de grandeza,  
Que á darnos un alivio en la tristeza  
Del cielo descendió.

Tú venciste al infierno que asombrado,  
Tembló de confusión ante Jesús:  
Tú derribaste al enemigo osado  
Y triunfaste del mundo y del pecado  
Rendida ante la cruz.

Y por eso recurro á tu clemencia,  
Y por eso jamás te olvidaré;  
Que en la lucha fatal de mi existencia  
Tú serás la quietud de mi conciencia,  
La lumbré de mi fe.

Y si mi alma afligida se amedrenta,  
De la ardua vida, en la tremenda mar,  
Tú serás mi refugio en la tormenta,  
Y la madre amorosa que me alienta,  
Del mundo en el pesar.

¡Oh! dame siempre en el desmayo aliento,  
Y en el quebranto celestial vigor:  
Llegué á tí, Virgen pura, mi lamento,  
No dejes sin alivio el sufrimiento

DE UN TRISTE PECADOR.

M. G. Rojas  
Cartago, Agosto 2 de 1894.

## La Virgen de los Angeles.

Siendo éste el día de la gloriosa Reina de los Angeles y Patrona de Costa

Rica, cuya fiesta se celebra solemnemente en su Basílica en la ciudad de Cartago, hemos querido en su honor publicar la interesante narración que sigue, acerca de las maravillosas apariciones de la Madre de Dios en el templo de la *Porciúncula*, en Italia, y de la no menos maravillosa institución de la Indulgencia plenaria conocida con este nombre, y que puede ganarse en todas las iglesias franciscanas del mundo entero en este día. Entre nosotros es visitada con este motivo la pequeña iglesia de San Francisco de Guadalupe, por gran número de fieles que de esta capital y de los barrios vecinos van allí deseosos de obtener el gran favor de dicha Indulgencia.

Esta narración la tomamos de la acreditada revista *Annales Catholiques* de París.

### EL GRAN PERDON.

Al pie de la colina de Asís, en una planicie hoy fértil, y en otro tiempo, inculta, se encuentra una antigua capilla, erigida en 352 por cuatro peregrinos de la Tierra Santa, deseosos de resguardar un fragmento de la tumba de la Virgen, que les había dado Cirilo, patriarca de Jerusalén.

Este pequeño edificio, en recuerdo del valle donde había estado sepultado el cuerpo virginal de la Madre de Dios, se llamó Santa María de Josafat. Más tarde tomó el nombre de *Porciúncula*, aludiendo al pequeño terreno de que la dotaron los Beneditinos del Monte Subasio, que llegaron á ser sus poseedores, nombre al cual se unió pronto el gloriosísimo de Santa María de los Angeles, en testimonio de las frecuentes apariciones de espíritus celestiales de que fué teatro este augusto lugar.

San Francisco aprendió pronto con su madre el camino de la *Porciúncula*, donde, como en otro tiempo sobre la gruta de Belén, se habían oído melodías extraordinarias. Después de su conversión, cuando oyó la voz del Señor que le dijo: "Anda á restaurar mi casa," tomó al pie de la letra la orden divina, corrió á san Damián, para reedificar la iglesia que amenazaba ruina, después á la *Porciúncula*, que él obtuvo de Teobaldo, abad de los Beneditinos, la cual reedificó presintiendo las grandes cosas que debían en ella realizarse.

Una noche de Octubre, en 1221, mientras oraba Francisco por la salvación de la humanidad, en medio de sus compañeros dormidos, se apareció un ángel y le invitó á seguirle. Sin vacilar obedeció, familiarizado como estaba hacia tiempo con las cosas sobrenaturales. Pero ¡cuál fué su asombro al encontrar la *Porciúncula* resplandeciente de luz, y á Jesús y su Madre ocupando el trono sobre el altar, rodeados de legiones de ángeles! Maravillado, se postró en tierra y se abisma en adoración. "Francisco, dice el Señor, tu celo por la salvación de los hombres me conmueve; pídemela gracia que quieras en favor de los pecadores, y te la concederé."

El siervo de Dios, animado por tal promesa, suplica al Señor que conceda á todos los que visiten esta iglesia con las disposiciones requeridas de arrepentimiento y confesión, la remisión de sus pecados y de las penas correspondientes á la culpa.

Esta petición, que agradó al Señor, no fué acordada inmediatamente; fué necesaria la intervención de la Reina de los Angeles, movida por las instancias del pobre suplicante, para llevar á los labios del Salvador estas palabras para siempre benditas: "Francisco, la gracia que tú pides es grande; sin embargo, yo te la concedo, bajo la condición de que te presentes á mi Vicario, á quien he dado el poder de atar y desatar."

Entre tanto, los compañeros del Santo, despertados por el ruido y por una claridad extraña, se volvieron hacia la *Porciúncula*, que aparecía abrasada y como situa-

da por los ángeles; un temor respetuoso les impidió entrar en el santuario, pero gozaron desde lejos del espectáculo celeste y de las divinas y consoladoras palabras del Salvador.

Luogo que amaneció, Francisco los reunió y les prohibió hablar del prodigio, y tomando consigo á *Fra Masseo*, marchó á Perugia donde se hallaba Honorio III.

Admitido á la presencia de Su Santidad, le dirigió la misma petición que á nuestro Señor.

El Papa, estupefacto, le responde: —Tú me pides un favor inusitado, jamás se ha concedido una indulgencia semejante.

Francisco, sin desconcertarse, continuó: —Beatísimo Padre, yo no os pido nada por mí mismo, sino por Jesucristo que me ha enviado.

Y refirió los hechos maravillosos de esta noche memorable.

Los Cardenales que rodeaban al Santo Padre, protestaban contra la solicitud de tal indulgencia, que no se había concedido ni aun á los peregrinos de la Tierra Santa y de la Tumba de los Apóstoles. Pero el Papa, acordándose inmediatamente de la visión de su predecesor Inocencio III, que había visto á San Juan de Letrán, figura de la Iglesia de Cristo, vacilante y sostenida por este mismo Francisco que estaba á sus pies, exclamó por tres veces como inspirado de lo alto:

—Sí, Nos te acordamos esta indulgencia á perpetuidad, pero solamente para un día de cada año.

El Santo, lleno de júbilo, se inclinó profundamente y partió.

El Papa lo llamó en el acto.

—Hombre simple, le dijo, ¿por qué te vas sin ningún testimonio de parte nuestra?

—Padre Santo, le respondió Francisco, vuestra palabra me basta; si esta indulgencia es obra de Dios, Él mismo la sancionará. Que Jesucristo, su santa Madre y los Angeles sean el notario, el papel y los testigos!

Sin embargo, el día de la indulgencia no estaba determinado, y Francisco esperaba que la voluntad de Dios se manifestase.

Ahora bien, al principio del año de 1223, estando Francisco en oración, según su costumbre, durante la noche, fué asaltado violentamente por el demonio, que le decía: "Deja las maceraciones, esto es una locura á tu edad; ¿quieres morir antes de tiempo?... Debes tu vida á la sociedad de que eras el alma: tus compañeros te esperan, toma de nuevo el mando, vé á tu caballería, á tus aventuras, á tus juegos, á tus cantos, á tus festines... más tarde, harás penitencia."

Acongojado, poseído, exasperado, Francisco sale de su celda, se despoja de su vestido y se arroja sobre un zarzal de espinas, donde, con el dolor y la sangre, aniquiló la rebelión de la carne.

El cielo se ilumina; millares de ángeles asisten á su triunfo y una voz le dice: "Coge esas rosas y anda á la iglesia donde encontrarás á Jesús y á su Madre."

Francisco, fuera de sí, mira, y en lugar de espinas, se ve rodeado de rosas blancas y rojas. Recoge su vestido igualmente transformado; éste no es ya su sayal burdo, sino de lino de una blancura deslumbradora; y aun el camino que él seguía tras los pasos de los mensajeros celestiales, le parecía ricamente decorado.

Llega á la *Porciúncula*, y después de un acto profundo de adoración, se encomienda á la protección de María, y ruega á Jesús que determine el día de la indulgencia.

Jesús le fija el día de la fiesta de San Pedro en las Cadenas, y le ordena volver donde su Vicario, al cual le llevará, en prueba de la verdad, las rosas que acababa de coger. Los ángeles entonaron el *Te Deum*, y la visión desapareció en medio de este cántico de acción de gracias.

Francisco toma, en honor á la Santísima Trinidad, tres rosas de cada color, y

acompañado de tres de sus religiosos, parte para Roma, refiere á Honorio su nueva visión, dándole en prueba estas rosas abiertas en Enero, y por testigos sus compañeros.

El Papa, sorprendido al ver rosas tan bellas y olorosas en mitad del invierno (1) y sabiendo por otra parte que las palabras de Francisco no podían ser sospechosas, después de tomar el parecer de los cardenales, confirmó la indulgencia plenaria, libre, absoluta, perpetua, ordenando á los obispos de la Umbria que fuesen á la *Porciúncula* á fin de publicarla.

Francisco, desde una tribuna colocada fuera de la Iglesia, explicó al pueblo el motivo de esta reunión, y terminó anunciando la Indulgencia acordada por Dios mismo, y ratificada por su Vicario. Los obispos, contra su opinión personal, movidos por una inspiración divina, hablaron en el mismo sentido; además, cediendo al deseo de Francisco, consagraron solemnemente la pequeña iglesia, que más tarde, por orden de Pío V, y según los planos de Vignoli, llegó á ser el bello templo que todos admiran, y que guardan con tanto amor como celo los Hijos del Seráfico Padre.

La Indulgencia, apenas promulgada, atrajo á la *Porciúncula* una procesión inmensa y no interrumpida. ¡Qué de visitantes ilustres, desde san Buenaventura general de los Hermanos Menores, hasta Benito Labre, el oscuro terciario; desde Nicolás IV, el primer franciscano que ciñó la tiara, hasta el Pontífice reinante, León XIII, el ilustré terciario; desde San Luis, rey de Francia, hasta Luis de Baviera; desde Dante hasta Ozanam y Overbeck, que llevaron allí el homenaje de su genio!

Cuando los Soberanos Pontífices, con la mira de hacer extensiva al mayor número de fieles el beneficio de la Indulgencia, confirieron el privilegio á todas las iglesias franciscanas del mundo entero, los peregrinos disminuyeron sensiblemente. Hoy no hay más que un recuerdo de los primitivos tiempos en que la multitud cubría la llanura y san Bernardino predicaba á cien mil personas, lo que maravillaba á su sencillo compañero, *Fra Barnaba*, el cual no podía imaginarse que la Italia contuviese tanta gente! . . . .

El año 1888 se contaban ocho mil peregrinos. Sin embargo de haberse reducido, esta peregrinación es un consuelo para el cristiano, que se affige del enfriamiento de la fe, del escepticismo invasor y de la general indiferencia; es también una fiesta para el artista, dichoso de encontrar, si quiera sea por un momento, la Italia con sus costumbres de la Edad Media y la conmovedora poesía de las antiguas creencias.

(Concluirá.)

## LESMES S. JIMENEZ,

Ingeniero de Construcciones Civiles y Mecánicas

Se hace cargo de toda suerte de trabajos de Construcción, ya sea por contrato redondo ó sólo de dirección.

También ofrece levantar toda clase de planos y presupuestos.

Oficina:—Casa de habitación.

Calle 19 Sur, nº 166.

## GACETILLAS.

**Agresión y escándalo.**—El señor don Pío Viquez, Redactor de *El Herald*, fué ayer agredido públicamente frente á su oficina por tres ó

(1) Sabido es que en Europa el frío intenso despoja á los árboles de todas sus hojas, y no puede, por consiguiente, haber flores en ese tiempo.

cuatro sujetos, armados de garrotes, quienes querían vengar, de ese modo, la ofensa que, según dijeron al señor Viquez, éste le había hecho en *El Herald* al señor don Federico G. Salazar, director y propietario de *El Pabellón Liberal*. Viquez, que se hallaba completamente desarmado, recibió una herida en la cabeza, y ensangrentado fué conducido, así como sus agresores, al Cuartel de Policía.

Lamentamos profundamente un hecho tan escandaloso, y lamentamos todavía más la indiferencia con que, por lo general, son mirados estos atentados por parte de quien debiera prevenirllos, porque si así seguimos, caminaremos a la barbarie, al reinado del garrote y del revólver. Y la causa de todo está—donde precisamente no se quiere verla—en las famosas doctrinas liberales. *Quosque tandem....?*

**Obito.** Murió repentinamente el lunes de la presente semana el señor don Napoleón Escalante. Enviamos á sus apreciables deudos nuestro pésame.

## Noticias por cable

**NAGASAKI, 25.**—La guarnición japonesa en Seul fué atacada por las tropas chinas apoyadas por las de Corea; después de una dilatada lucha fueron rechazadas. El ataque fué instigado por los chinos residentes en Seul.

**SHANGHAY, 25.**—El encargado de negocios Británico en Tokio telegrafió al Cónsul Británico aquí que el Gobierno Japonés ha resuelto considerar á Shanghai, como ciudad neutral. Se anuncia que un crucero japonés echó á pique á un transporte chino.

**LONDRES, 25.**—La Legación japonesa aquí ha recibido informes oficiales que confirman la noticia de que hubo una escaramusa entre las tropas de Corea y las de Japón en Seul. El *Standard* publica una carta de Carlos Schiwiers anunciando que la expedición Wellmann á las regiones árticas ha perecido.

**PARÍS, 25.**—En la Cámara de Diputados, ayer, los artículos segundo, tercero y cuarto de proyecto de ley anti-anarquista pasaron en segunda lectura. Durante el debate, el discurso del socialista señor Lenoir fué recibido con mucha desaprobación por los miembros de la prensa.

**LONDRES, 25.**—Anuncián de Chewalpo que el Gobierno de Corea instigado por los residentes Chinos han reclamado las promesas de reformas dadas á Japón. La guardia del Palacio Imperial muestra mucha hostilidad á la guarnición japonesa en Seul. Falta confirmación del informe de que la armada japonesa está bombardeando las ciudades de la costa de Corea.

**BERLÍN, 25.**—La Gaceta de Colonia dice que el tratado celebrado entre la China y Japón en 1885 respecto Corea, autoriza á ambos países exigir al Rey de Corea á mantener una fuerza suficiente para garantizar el orden público y empleados oficiales extranjeros para organizar el ejército. Fuera de que el Rey de Corea no cumplió estrictamente con el artículo respecto á la fuerza suficiente para mantener el orden, los términos del tratado no permiten al Japón entremeterse en la política doméstica del país.

**VALPARAÍSO, 25.**—El señor Lira Ministro Chileno en el Brasil, ha sido nombrado Ministro en Lima en lugar del señor Vial Solar.

**NEW YORK, 25.**—La revista que publica el *Herald* del mercado monetario de Londres cotiza la plata bruta á 28 y 15716 peniques la onza. En esta plaza está á 63 3/8 centavos.

**SHANGHAY, 25.**—Por noticias de Seul se sabe que el comandante de la plaza ha concentrado sus fuerzas para atacar con mejor éxito las fortificaciones de las tropas chinas y de Corea situadas fuera de la ciudad.

**SAN PETERSBURGO, 25.**—Las autoridades detuvieron 38 nihilistas en las últimas 24 horas.

**VIENA, 25.**—Desde el sábado en la noche han habido 80 nuevos casos del cólera y cuatro defunciones; en Deret hubo uno.

**SAN PETERSBURGO, 25.**—El *Novoye Vremia* dice que Rusia no ha de ser indiferente á la suerte que toque á Corea en las actuales dificultades de Oriente y que debe apoyar á la China ó por lo menos contribuir á localizar la guerra.

**WASHINGTON, 25.**—Aseguróse en el senado esta mañana que Smith M. Wed de New York, salió para Europa con poderes de los tenedores de bonos americanos del canal de Nicaragua con propósito de vender la concesión á un sindicato inglés.

**LONDRES, 25.**—La falta de datos en el Ministerio de RR. EE. conduce á la creencia que en los informes respecto de hostilidades en Corea ha habido mucha exageración. Se sabe que ha habido unas escaramuzas, pero las noticias no han sido confirmadas; lo que es cierto es que los de Corea continúan amenazando á la guarnición Japonesa en Seul.—Los nativos más ilustrados opinan que sin necesidad de intervención europea la cuestión se arreglará amistosamente. Los arsenales y fábricas de armas chinas trabajan actualmente hasta durante la noche, los oficiales chinos fácilmente completan las tripulaciones de los barcos de guerra por el halago de que ofrece muy buenos sueldos el Gobierno. Aunque sin aviso oficial se cree en la legación japonesa muy fundadamente que ha habido unos encuentros de armas en Corea. La escuadra británica en aguas chinas ha recibido órdenes de diferir su viaje al Norte. Este Gobierno ha hecho saber á Japón y China que si atacan los intereses británicos dará los pasos necesarios para protegerlos; que en caso contrario no se mezclará en el asunto.

**WASHINGTON, 26.**—En un meeting de los senadores democráticos se resolvió pasar el proyecto de tarifas nuevamente al comité encargado de estudiarlo y no hacer ninguna clase de observaciones ni comentarios.

**MADRID, 26.**—En una declaración firmada por don Jaime, Príncipe de Asturias, asegura que él no aceptaría nunca la corona española para gobernar como monarca liberal y constitucional; que en tales condiciones le fué ofrecida á su padre Carlos de Borbón por el primer Ministro Sagasta, y la rehusó bruscamente.

**PARÍS, 26.**—Cuando se debatía el proyecto anti-anarquista hubo en la cámara escenas de mucha exaltación; el señor Jours manifestó que desde la muerte de Gambetta el partido político ya se había hecho pasivo instrumento de los Rotschilds y otros; puso como argumento los privilegios concedidos al Banco de Francia, le echó en cara haber favorecido á los panamistas, y que podrá achacar á los socialistas el que las averiguaciones respecto del grande escándalo no se hubiese llevado á su último término; expuso que el partido republicano compró el apoyo de la prensa con muy buenas pensiones mensuales, acusó á Rouvier de haber protegido semejante corrupción; éste se levantó, protestó que no temía nada ni á nadie ni el parlamento ni la ley. Esto motivó muchos desórdenes. Deschanal contestó al discurso de Jaures y replicó que los federalistas y socialistas eran la causa del actual desorden moral y social. En el juicio contra el asesino del Presidente Carnot, habrá 24 testigos en contra y ninguno á favor. Se susurra que la señora de Carnot, abogará ante Casimir Perier por la absolución del asesino. El Diputado Deschanal envió tarjeta de desafío á Clemenceau por un artículo de éste en la *Justice*, atacándole.

**ROMA, 26.**—El Papa aprobó el nombramiento del R. M. Whihide de la parroquia de San José al Obispo de San José.

**BERLÍN, 26.**—¿Quién contó entre sus hijos o-cas anteriores Casimiro Beda, á saber, Agustin, y en fin, un haber inspeccionado...

Almirante ruso las murallas de Pillau.

**MADRID, 26.**—La provincia de Guadalupe ha sufrido las consecuencias de un huracán acompañado de mucha lluvia y granizo. El río Segre salió de madre, destruyó los viñedos y muchos valles que fueron inundados.

**SAN PETERSBURGO, 26.**—Ayer hubo un serio motín en Charnow, provincia de Radow, debido á la peste del cólera. El populacho impidió que se enterraran los cadáveres de quienes se habían muerto de ellos y obligaron á los sepultureros á enterrarlos fuera de los cementerios. En seguida atacaron á los hospitales y sacaron gran número de apestados. La policía fué auxiliada por un destacamento de gen-darmes, que descargaron sobre los amotinados hiriendo á varios y tomaron á los jefes principales.

**VALPARAÍSO, 26.**—El barco británico, "Cape Breton," naufragó en la isla de Santa Maria, cerca de Coronel; estaba en lastre desde que salió de la bahía. El Gobierno de Chile empezará en Setiembre la construcción de un canal en la isla de Evangelista, á la entrada Oeste del estrecho de Magallanes, con el objeto de que los vapores de Nueva Zelandia pasen el estrecho en vez de cruzar el Cabo de Hornos. El Gobierno mejicano ha invitado al chileno á tomar parte en la conferencia monetaria para establecer equivalencia entre el oro y la plata. El Ministro de Hacienda chileno opinó que si los EE. UU. y las naciones europeas no concurren, es infructuosa toda discusión á ese respecto en Sur América.

**PARÍS, 26.**—La ley antianarquista fué aprobada en la Cámara por mayoría de 268 contra 163.

**LONDRES, 26.**—Los ministros japonés y chino dicen que hasta la fecha no tienen más noticias de la situación de Corea, pero manifiestan que no es muy posible haya guerra entre ambos países.

**Manuel Echeverría y Aguilar,**  
ABOGADO Y NOTARIO.

210 Este. Avenida Central.

FRENTE A DON FABIÁN ESQUIVEL.

## Timbres Eléctricos.

Nos encargamos de hacer instalaciones y reparaciones de toda clase de timbres, teléfonos, máquinas eléctricas & & &.

Podemos ir á las Provincias.

Prontitud y esmero en el trabajo.

Se nos encontrará en la Oficina Central de Telégrafos.

San José, Julio de 1894.

JULIO UMAÑA.

MARCELINO ACOSTA.

## Se vende

una casa grande, reconstruída su mayor parte de ladrillo y muy buenos materiales, situada en la calle 20, Norte, número 255.—Tiene 20 varas de frente y 54 de fondo. El que desee comprarla entiéndase con doña Dolores A. de Alvarado ó el Licenciado don Carlos Sáenz en esta ciudad.

## San Antonio de Belén, POR \$ 5.500

vendo una pequeña propiedad: casa de habitación, buena agua; parte caña y parte de cafetal á 600 varas al Este de la iglesia (calle real).

Casimira Moya.

## ENÉRGICO RECONSTITUYENTE VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

La Peptona es, á causa de su pureza, la única empleada en el Instituto Pasteur.

ESTE Vino contiene la carne de vaca digerida por la pepsina; es mucho más activo que los jugos y extractos de carne; nutrense con él los anémicos, convalecientes, tísicos, enfermos privados de apetito, asqueados de los alimentos ó incapaces de soportarlos, y los extenuados por el trabajo, el cansancio ó las vigiliias.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## APPAUVRISSMENT du SANG

L'anémie, les pâles couleurs, les maux d'estomac, les époques difficiles, les pertes blanches ont besoin pour être guéris rapidement du fer à l'état soluble et de phosphates; on les trouve réunis dans le Phosphate de fer de Leras, très recommandé pour les enfants pâles, délicats, privés d'appétit et les jeunes filles qui se développent difficilement.

Dépôt dans toutes les Pharmacies.

## PURGANTE JULIEN

Goutte végétal, Laxativo Refrigerante  
Contra el EXTREMISMO

Este purgante, exclusivamente vegetal, se presenta bajo la forma de un dulce exquisito y agradable, que purga con suavidad y sin molestia. Es admirable contra las afecciones del estómago y del hígado, la ictericia, la bilis, las flemas, la pituita, las náuseas y gases. Su efecto es rápido y benéfico en la jaqueca cuando la cabeza está cargada, la boca amarga, la lengua sucia, falta el apetito y repugna la comida, en las hinchazones del vientre, causadas por la inflamación intestinal, pues no irrita los órganos abdominales. En fin, en las enfermedades de la piel, el usagre, y las convulsiones de la infancia. El Purgante Julien ha resuelto el difícil problema de purgar á los niños que no aceptan ninguna purga, pues lo piden y lo comen con deleite como una azucarada pastilla de chocolate que sale de la confitería.

Dep. en PARIS, 8, RUE VIVIENNE

Y EN LAS PRINCIP. FARMACIAS Y DROGUERIAS.

## ASMA - OPRESION

Los Cigarrillos Indios de Grimault y C<sup>o</sup> son el remedio más eficaz que se conoce contra el Asma, la Opresión, el Insomnio, el Catarro, y para facilitar la expectoración.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

## ELIXIR ANTINERVIOSO POLIBROMURADO

De BAUDRY, Farmacéutico de 1<sup>a</sup> Clase.  
Este Elixir, que reúne en perfecta combinación los bromuros de potasio, de sodio y de amonio, es de un gusto agradable y fácilmente aceptado por los estómagos más delicados. Numerosas experiencias han confirmado su eficacia en el Insomnio, la Jaqueca, la Agitación nocturna, las Palpitaciones, pues calma en breve tiempo la excitabilidad nerviosa. Conviene particularmente en las Convulsiones de los niños, y á las señoras que padecen de espasmos, vapores, y ataques de nervios. Su empleo regular es un poderoso auxiliar contra el histérico, la epilepsia y el baile de San Vito.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

# TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Este establecimiento que cuenta con la más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

**Circulares, Cuentas, Recibos, Cuías,  
Hojas sueltas, Libros talonarios, Folletos,  
Tarjetas de visita, Tarjetas de casamientos,  
Tarjetas de entierro, etc., etc., etc.,**

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á PRECIOS MODICOS.

CALLE 19 SUR, Números 153 y 159.

LA BOTICA DEL COMERCIO

del

Dr. Francisco C. Fonseca.

CALLE CENTRAL, NÚMEROS 37 Y 39, SUR.

Acaba de recibir y ofrece á precios módicos, los siguientes artículos:

Emulsión aceite de hígado de Bacalao.

Veneno para ratas (instantáneo).—Termómetros, surtido variado.—Lúpulo, Extracto fluido Belladona, id. Cáscara sagrada, id. Ipécacuana, id. Hamamelis, id. Tolú, id. Digitalis, id. Viburno Puncifoli, id. Calisaya, id. Quina Roja, id. Cundurango, id. Benjui compuesto, id. Coca del Perú, id. Taraxaco, id. Colinsonia. Flores de manzanilla, ácido cítrico; cerveza Malta, papel pergamino, blanco y cerado de colores; Cápsulas de ricino; id. de Copaiba, cubeba y sándalo; Geringas Mystic, Alpha, Omega y Manhattan; morteros varios tamaños, Píldoras de vida del Doctor Ross, vino de bacalao con y sin creosota (Chevrier), Cápsulas Morrol creosotadas; Cigarrillos indios; Pastillas de Tolú; Polvos Calliflore y Violeta; Bujías para filtros Pasteur; máquinas eléctricas; Drageés Mariani; Sanigiani,—nuevo desinfectante;—Agua mineral Oreza, id. de azahar de naranja, alcohol de Menta, agua de las Carmelitas, Elíxir antiflemático de Guillet, Le Rob Boyreau L'affecteur, Fenacetina Bayer, Eter sulfúrico, Cloroformo puro, Aceite hígado de Bacalao Peter Moller, Baños de goma (última novedad), delantales de seda para señora, medias elásticas de algodón y seda para enfermos, Tirantés ó corsés para señoritas, juguetes de goma para niños, Tazas para enfermos, Extracto de carne Liebig, Alcanfor, Bálsamo de Tolú, Maná, Antipyrina, Hojas de Sen, Hierro reducido, Ipécacuana en polvo y en raíz, anís estrella, sangre de Drago, Ruibarbo en polvo y en raíz, inglés y de la India, Cera blanca y amarilla, Canela en polvo, Parafina, Subnitrate de bismuto, Insecticida en polvo, Salol, Pancreatina, Cloral, Flores de Alhucema, semillas Cardomomo, Goma arábiga en grano y en polvo, Nuez Moscada, Sacarina, Salicilato de soda, manteca de Cacao, Sesquióxido de hierro, Opio en goma, id. en polvo, Salicina, Extracto Orozús, Nitrato plata fundido y cristalizado, Cocaina, Codeina, Acido Tánico, Creosota, Salicilato de bismuto, Extracto líquido Sanguinaria, Guayacol, Linaza en polvo, sal de Nitro, Acido tartárico, Licor amoniaco, Acido Fénico, nítrico, Muriático y sulfúrico. Cepillos para dientes, brochas para barba, jabón de Pears, é infinidad de artículos recibidos en estos días de Europa y Estados Unidos.—Se garantiza la pureza de estas drogas y medicinas. Venta al por mayor y menudeo de todos los artículos.

El Dr. Fonseca se encuentra en su Botica para consultas:

—de 8 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m., todos los días.

## NEGOCIO

Se vende una casa y un solar, este último grande, donde se puede edificar una magnífica casa, frente al Hospital de esta ciudad, punto que adquiere importancia por su proximidad á la nueva Iglesia de la Merced. Entenderse con

RAFAEL MEZA N.

10—2

## A VISO

ACABO DE RECIBIR  
EL ACREDITADO VINO

CARTUZA

legítimo y especial para consagrar, advirtiendo que la botella que no lleva el sello de esta casa con mi nombre, no es legítimo.

LUIS ARCE.

Tip. de San José.